

EDITORIAL

EL DOCTOR ALEJANDRO GARRETON SILVA

Si le entrego un pensamiento tal vez pueda usted recordarlo, tal vez no. Pero, si puedo hacerlo pensar por su cuenta, he contribuido, en verdad, a darle estatura. Elbert Hubbard (1856-1915).

PROFESSOR ALEJANDRO GARRETON M.D.

The late Professor Alejandro Garretón belonged in a group of prominent Chilean physicians who greatly fostered the development of Chilean medicine from 1923 to 1968. He graduated in 1923, became Professor of Medical Pathology in 1927, head of the Internal Medicine Department of the San Borja Hospital in 1928. Full Professor of Medicine in 1942. He participated in a group of professors who brought about the significant changes of the medical curriculum in 1944. He was the dean of the University of Chile Medical Faculty from 1952 to 1958 and he created the post graduate school. He obtained the resources for the construction of the new Medical School and established an agreement with the Kellogg Foundation allowing many medical fellows to be trained in the USA. He is the author of books on Rheumatic Fever (1970), Hypertension (1972) and Coronary Artery Disease (1977). He was Secretary of Health under President Jorge Alessandri from 1958 to 1964 and was the creator of the Institute of Chile. Among 4 others was the Academy of Medicine to which he belonged in addition to the Academy of the Language. He participated very actively in Rotary International. Above everything he was a man of thought and action and a true humanist. (Key words: History of Medicine; Medical Education; Universities; Medical Faculty; Academies and Institutes).

El profesor Alejandro Garretón Silva nació en la ciudad de Los Angeles, el 26 de agosto de 1900. Su familia estaba avenida en esa localidad desde hacía más de un siglo, y, uno de sus antepasados, mantuvo una estrecha relación con el libertador don Bernardo O'Higgins. De ahí arrancaba el fervor que el Dr. Garretón sintió por la figura del prócer, fervor del cual dio una muestra elocuente al editar, de una manera esmerada, las "Conferencias O'Higgins" (1979). Su padre, don Aníbal Garretón, y dos hermanos de éste, combatieron en la Guerra del Pacífico; estos dos últimos murieron en acción en la batalla de Dolores. Don Benjamín Vicuña Mackenna publicó en un diario de la época, "El Nuevo Ferrocarril", un artículo dedicado a "los tres hermanos Garretón". Por la familia de su madre, doña Clara Silva Merino, emparentaba con el Presidente don Manuel Montt.

La proximidad familiar con personajes y sucesos históricos despertó en el niño y, luego, en el hombre, el interés por las instituciones nacionales y la legítima ambición de participar de una manera activa en su desarrollo y progreso.

Entre sus condiscípulos en la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile están los nombres de Hernán Alessandri, Juan A. Puga, Manuel Martínez,

Florencio Prats y otros, quienes debían alcanzar después renombre profesional y desempeñar importantes cargos en la enseñanza universitaria. Junto a ellos obtuvo su título de médico cirujano en el año de 1923 y hay quienes denominan a esa promoción como la Generación de 1923, en testimonio de la influencia que ejercieron en el progreso de la medicina en nuestro país. Vecinos en el tiempo están también las figuras de Eduardo Cruz Coke y de Sótero del Río. Una amistad inalterable lo unió a este último a lo largo de toda su vida.

Muy joven, en 1927, escribe su tesis "El reumatismo cardíaco evolutivo", optando al título de Profesor Extraordinario de Patología Médica, cátedra que obtiene ese año. Ello coincide con su nombramiento de jefe de la primera sección de Medicina del Hospital San Francisco de Borja (1928). Su designación inaugura una era de progreso en el viejo establecimiento; el servicio de medicina se moderniza, hace su aparición la historia clínica detallada, en la que se anota minuciosamente la evolución de la enfermedad de los pacientes, lo que el nuevo jefe vigila con atención; se establece la reunión clínica semanal y al nuevo servicio se incorporan médicos llenos de entusiasmo que desarrollan, por primera vez en el país, la

El doctor Alejandro Garretón Silva [artículo] Camilo Larraín Aguirre.

AUTORÍA

Larraín Aguirre, Camilo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1101

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El doctor Alejandro Garretón Silva [artículo] Camilo Larraín Aguirre.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile